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最近幾年考教師甄試，錄取率低是不爭的事實，所以首先我要為在此大環境

下，依然奮勇向前、決定向教職邁進的學弟妹們喝采。你們的這股勇氣，若再

加上屹立不搖的決心，會是你於教甄戰場上的最佳後盾。但是在跳進這場戰局

以前，請先想想，投入教職，你的出發點是甚麼？為了不算低的薪水？因為唸

了師大所以理所當然就當老師了？為了家人的期望還是自己的理想？因為可以

擁有影響孩子的力量？還是…。這裡面沒有對錯，只是有些是現實面、有些是

理想面的問題。如果你已經思考過後，依然覺得教職就是我的志業，即使要通

過無數多的考驗和磨難也在所不惜，那麼你才會有足夠動力和意志在這條路上

走下去。 

既然已經決定要成為一個中華民國的優秀教師，你首先必須先取得那張入場

券。當幾百人、甚至上千人同時想要搶得唯一的一張入場券時，你是否想過別

人如何看上你、把珍貴的那張入場券交到你的手中？這是每個在投入戰局之前

的準教師必須思考的問題：我擔任教師有甚麼理想和抱負？我跟別人有甚麼不

同？自己的特色與特質在哪裡？我能貢獻些甚麼給學校與學生？試著把自己的

優點展現在實習與代課的過程當中，在省思的過程中不但訓練了自己的能力，

同時亦獲得學校老師的讚賞與協助。長久累積的資源與人脈往往會在需要的時

候給你意想不到的幫助。 

好啦！如果上述這些比較理想層面的問題你都思考清楚，該看清楚現實了。

現實是台灣有太多太多的好老師存在，但無奈的是有一部分的人卻永不能安心

教書、帶學生，總是要一年換過一個學校？為甚麼？最大的原因，可能就是教

甄的第一層過濾網—筆試！ 

準備筆試是長時間的累積，所以在一旦決心考教甄的那天起就要開始準備

囉！要準備的不只是讀書、還有自己心態和習慣的調整。我的方法是將自己的

狀態回溯到高三準備聯考時期，固定的作息，白天上課、備課，晚上回家以後

的時間就留給唸書吧！假日稍作休息，準備下一個禮拜的出發，我覺得筆試是

很死的東西，但既然得唸，就寧可花短時間痛苦，也不要花好多年把時間耗在



這上面。 

【上學期】 

讀書是一定要有計畫的，我的擬定方法是先上網蒐集別人考試的心得，很

多人會在 bbs 或是討論板上發表自己考試的心得與準備過程、書單等，這些是

很好的參考資料。大約瀏覽過之後我知道了方向大概在哪裡，就把所有我預定

要唸的書單通通列出來（當然這些書除了教育科目的書之外還有自己本身專業

科目的書），最好手邊就有這些書，好處是可以看著目錄將所有的章節平均分配

在寒假以前的每一個禮拜。整個上學期的計畫用表格列出來之後，我可以清楚

知道這禮拜我的進度要到哪裡，沒有跟上的進度自己要找假日的時間補上，進

度只可以超前，不能拖延，因為依據人的惰性（其實是我知道我會怠惰），所以

一旦拖延就會一拖再拖，以後要補可就事倍功半了。當然，如果可以找到志同

道合的夥伴一起共同督促唸書、討論就更好囉！讀書會成員在精不在多，就看

個人需求而決定走向。 

考教甄大家唸的教育科目我相信不會差太多，不外乎是志光、瑩雪、陳嘉

揚，再加上幾本專書如教心、測統等，因為教育科目是基礎，如果你考不到好

成績，那麼複試那關就不用玩了。這部分的建議是要精也要多，這是最保險的

方式，如果不行，寧願精而不要買了一堆書卻通通空白。我的想法是我要把可

以掌握的掌握起來。因為我實習一年唸的書也不少，所以代課第二年中我所有

的書又重新唸了好幾次，該唸的書我通通唸了，而且不只一遍。唸完一本書之

後放在書架上，再買一本新的，我覺得這樣日漸累積的書籍給我的成就感也是

一種自信與安心的來源喔！做題目時忘記了也不要慌，因為這是正常的，只要

不斷的翻閱複習，如同我們要求學生把不懂的觀念弄懂的道理是一樣的。教育

科目的範圍太廣，考試一定會碰到你沒看過的題目，但往往相關的知識及觀念

可以幫助你將答案『猜』出來，一慌了用亂猜的一定大多都是錯。讀書不是死

背，而是相關的觀念融會貫通，讀一般的書是這樣，讀看似枯燥的教育科目書

亦是如此！ 

談談專業科目吧！記得當我大四的時候，某天忽然知道那時候的國中教師

甄試竟然幾乎不考專業知識，我真的是大吃一驚而且覺得荒謬。幸好，現在的

趨勢是越來越多縣市覺得每個領域的專業知識是重要的了！而且所佔分數的比

重是越來越重，所以當我在準備筆試的部分，我也花了很多的時間再回頭唸大

學的書，甚至買更多的書、注意最新的相關知識、法令去補足忘記或不足的部



分。抓對現在的考試方向是很重要的，我考北市的時候，因為專業出的稍有難

度，所以讓我的分數與別人拉開差距，雖然那時複試不計筆試分數，但大多數

的縣市還是要計分的，若筆試可以考出高分，相信複試若不出太大錯誤就是勝

券在握了。 

當然上學期在準備筆試的過程中，也不要忽略了教學。水能載舟，亦能覆

舟，它可以是讓你在評審面前更亮眼的一個法寶，也可能是讓你最後放榜時跌

入無底萬丈的心痛深淵。所以不要忽略教學的部分，否則即使僥倖考上，未來

在教學或班級經營上還是會面臨到很大的困難和阻礙。教完一個單元之後可以

順便想想如果我今天試教抽到這個單元我會怎麼上，如果能把它用紙筆記錄下

來試教的內容，那就更完美了！ 

【下學期】 

    很快的過完寒假就到了下學期了，調整自己到最佳的狀態，要準備應戰囉！

下學期我的準備方向是筆試和試教、口試一起進行，評估自己的弱點是甚麼就

往那裡加強，安排出三者的比重。因為我本身實習完沒有馬上考上，又代課了

一年，所以第二年我知道自己考古題做不熟、專業科目要加強，而平時的試教、

口試練習可以讓我在真正進入複試時不至於太過緊張與慌亂。所以筆試的部分

我做了『重複』做了『很多』的考古題，以增加自己的印象，通通做完之後再

把基本的書拿起來重新唸過一遍，你會發現會出現在考題上的重點這時自動會

跳到你的眼前；有些縣市考申論，我個人覺得很難掌握，所以我決心專心準備

選擇題，這個部分可以看個人的考量而決定。 

準備試教的方向可以依照你的主力縣市考法來進行。意思是說若你很想留

在台北地區，那麼北縣市的考法就是六冊抽單元，準備的範圍要很廣，並且檔

案也要準備；若你想留在中部，那麼也許你不太需要準備太多的教具（當然如

果有時間準備起來是最妥當的）。準備試教一樣要定計畫，規定自己一個禮拜想

至少一個單元的試教教案，並實際練習 10 或 15 分鐘的試教（強烈建議有人可

以幫你看、給回饋），這樣到了即使到了六月你也一定準備超過一半的教材，這

樣一來你的目標會很清楚，也不會亂了自己的腳步。 

口試可以找一起讀書的夥伴互相模擬，再互相回饋，經由觀察並回饋過後，

不只幫助他人，你自己在過程當中也會不知不覺知道到很多細節及該如何表

現。到了真正進入複試階段，口試和試教一定要找有評審經驗的學校老師或主

任幫你模擬，這樣才能在最後階段把握住精髓和要領，也才不會在臨門一腳的



時候敗陣而歸。 

接近五、六月是國高中開缺的時候，這時要養成每天上網查缺額的習慣，

時間不要多，不能超過半個小時，否則很容易因為上網瀏覽資訊後變成在網路、

BBS 等地方閒晃。這個時候通常會人心惶惶，因為你會永遠嫌缺額怎麼那麼少、

報考的人怎麼那麼多，但請記住，只要這場大戰還沒打完，只要這場大戰讓你

有機會出線，請不要就先丟下武器。書一樣每天晚上都要複習，不要因為報名、

查資料等事情而荒廢了正事。另外，選擇報考縣市也是很重要的，分析哪種考

法對你有利、再思考你是否願意留在該縣市教書，決定了就去報名吧！但可不

要被數字唬住了，因為缺額多的地方通常報名人數也多，用報名人數多寡來決

定考試的縣市通常是不智之舉。如果你有了充分的準備，其實要進複試沒那麼

難；同樣的，如果你因為報考人數太多而畏懼，那是否表示你對自己還不夠有

自信呢？ 

    完備的計畫是自信的來源，讓自己在機會來臨的時候不置於錯失良機。但

是人算總是不如天算，常常很多的時候在怎麼精密的準備都會有突發狀況產

生。分享 95 年我考北市的經驗，我很幸運的通過這場教師甄試的考驗，說幸運

不是客套，而是除了我的努力之外，我真的比別人幸運。今年北市輔導科只取

一名，而我一直以來就想要待在台北市，所以當我知道只取一名的時候，心裡

很矛盾。一邊心痛的是：天阿！怎麼只取一名，自己評估了一下我從小到大都

不是第一名的料，第二名以後好像跟我比較熟悉；但另一方面又開心的想：幸

好還有開一名輔導缺，要不然我準備了那麼久，連報名都免了。意思是說，只

要有開缺，就有希望！意外的還不只缺額，在考試前約一個月，聯合甄選委員

會才公布 J 複試要考國語文寫作，這真是令我晴天霹靂，天知道我多久沒寫作

文了，勉強回憶一下，好像是大一時候期末的國文作文考試吧！就僅此一次而

已，但那時也管不了那麼多了，先過筆試再說吧！很幸運的，筆試過關之後，

我努力準備口試及試教，寫作嘛！就順其自然吧！寫文章的功力畢竟不是一天

兩天可以形成的。來到了複試的當天，我緊張到我的證件掉了 N次、試教抽題

時才知道竟然是要抽每冊每個單元中的『小活動』、下午的寫作就憑著自己的經

驗，盡量不寫錯字；回顧整個過程比較順利的，好像只有口試如實回答我對問

題的看法與經驗而已。就這樣，我考上了！回顧我的考試經驗，除了緊張而產

生的小插曲，我覺得致勝的關鍵在於平時教學相關活動經驗的累積和平時晚上

紮實的唸書。尤其是如果平時在學校認真參與相關活動，對口試是有很大助益

的，在我的經驗中，甚至幫忙了我最沒有把握的寫作！ 



    撇開第二年考試的順利，我第一年的考試也可以說是歷經千辛萬苦與不如

意。我也曾和每一個落榜生一樣，怨嘆為什麼我明明很努力的唸書，連初試都

過不了！難道我真有這麼差嗎？以前的我明明就是名列前茅的阿！那些看到榜

單的失落與痛心，那些非過來人完全沒辦法體會的不確定與茫然，我也都曾經

歷過。而且重要的是我沒有放棄過一直以來的夢想，並且一直朝著目標努力著，

到最後我甚至自認為我的那份「堅持」老天爺會看得到、天公會疼傻人的！但

在第一年我還是鎩羽而歸。失敗之後，最重要的是心理建設，不要覺得自己很

差，告訴自己已經很勇敢了、已經夠棒的了，其實真的也就只差那麼一點點就

會成功了！而這樣的經驗，也讓我知道我再也不想要有第二次這樣的失敗與痛

苦了。這兩年的考試讓我知道，老天永遠有最好的安排，若不是第一年的落榜，

我不會思考這麼多、沒有機會修正我的錯誤、我可能不在我熟悉的縣市教書，

也不會有現在默默耕耘、歡呼收割的感受。 

造成現在這樣教甄超低率取率的現象，除了少子化之外，政府政策錯誤的確

是主因，但是你既然要在制度下與大家共同競爭，就不要試圖去抱怨，因為抱

怨沒有意義，浪費的只是你讀書和備課的時間，還會將你的心情弄糟。所以與

其抱怨，不如擬定好完整的作戰計畫，照著計畫確實執行，邊執行邊修正錯誤，

相信自己在萬全的準備下，無論如何一定可以、也一定要達到目標。當然，很

累的時候也需要讓自己的心放假，聽音樂、運動、找人聊天，什麼都好，用適

合的方式讓自己的狀態恢復，才有好體力繼續加油。在我低落的時候，我常常

聽一首歌來鼓勵我自己也鼓勵別人，這首歌詞我甚至印下來貼在我的書桌前時

時勉勵自己，與每一位教甄伙伴分享： 

范瑋琪--最初的夢想                                                           

詞:姚若龍  曲:中島美雪                                                       

如果驕傲沒被現實大海冷冷拍下 又怎會懂得 要多努力 才走得到遠方 

如果夢想不曾墜落懸崖千鈞一髮 又怎會曉得 執著的人 擁有隱形翅膀                

把眼淚種在心上 會開出勇敢的花 可以在疲憊的時光 閉上眼睛聞到一種芬芳 

就像好好睡了一夜直到天亮 又能邊走著 邊哼著歌 用輕快的步伐                    

沮喪時 總會明顯感到孤獨的重量 多渴望懂得的人 給些溫暖借個肩膀 

很高興 一路上我們的默契那麼長 穿過風 又繞了彎 心還連著 像往常一樣            

最初的夢想 緊握在手上 最想要去的地方 怎麼能在半路就返航 

最初的夢想 絕對會到達 實現了真的渴望 才能夠算到過了天堂 


